

PRESENTACION

Víctor Carlos García Moreno, profesor de derecho internacional público y privado de la Facultad de Derecho de la UNAM, ya con una destacada trayectoria académica, nos ofrece en la colección de Estudios de Derecho Internacional del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, una obra de singular valía: *Análisis de algunos problemas fronterizos y bilaterales entre México y los Estados Unidos*.

Se distingue el presente libro por reunir a un grupo de jóvenes académicos bajo la coordinación del maestro García Moreno y abarca el estudio de la mayor parte de los problemas que inciden de manera relevante en las relaciones México-Estados Unidos, sobre todo en el ámbito de la zona fronteriza, donde se manifiesta agudamente la interacción entre las dos formaciones nacionales. En ambos lados de la demarcación político-geográfica se entretejen las formas de vida, las influencias recíprocas, para perfilar una corriente socioeconómica de rasgos singulares. Algún autor ha sentenciado que si bien México no puede escapar a la dependencia, los Estados Unidos no podrán escapar a la interdependencia. Esto conduce en sociedades con distintas ópticas de civilización, pero con atracciones centripetas en algunos puntos vitales, hacia áreas de complementación y de repulsión.

En los últimos tiempos, diferentes grupos en el vecino país han patrocinado la idea de crear un "Mercado Común de la América del Norte", que nadie sabe qué significa exactamente, pero que se inscribe en el interés norteamericano de ampliar su frontera económica y estratégica, incorporando un espacio tradicionalmente periférico al proyecto del centro como solución a su necesidad de energéticos, de recursos naturales, de mano de obra barata y para favorecer la reubicación industrial de empresas que no pueden sobrevivir en su sede económica así como para activar un comercio en contracción por la pérdida de competitividad de sus productos, paralela a la cerrada competencia comercial con los otros polos del capitalismo: el Mercado Común Europeo y Japón.

Sabido es que las máximas autoridades del país se han pronunciado en contra de una solución integracionista en el orden económico con los Estados Unidos, sin embargo, es menester reconocer con realismo que el proceso puede darse en el plano fáctico, sobre el campo fértil de la dependencia existente y con otro tipo de avances. En la entrevista Reagan-López Portillo de junio de 1981, la administración norteamericana propuso un sistema de colaboración y consulta junto con Canadá y México para distintos asuntos. No es que se deba negar *a priori* un esquema de cooperación de esta naturaleza, pero es obligado identificar con nitidez la finalidad y fundamentalmente las condiciones conforme a las que operaría este sistema. Más que nunca el Estado mexicano se ve obligado a redoblar su proyecto de autonomía.

8 PRESENTACION

De ahí que uno de los caminos inmediatos a seguir es el análisis profundo de esa realidad compleja y contradictoria para determinar las soluciones posibles y las alternativas a seguir. Mucha demagogia y sobredosis de sensacionalismo encubren la solución factible a los problemas. Y es en esta línea de reflexión que adquiere un valioso significado la obra que presentamos. Se nos ofrece un marco de interpretación de los diferentes puntos abordados con cuadros estadísticos que ilustran ampliamente los temas tratados. Es de justicia adelantar que algunos de los capítulos son en extremo interesantes y que, en conjunto, la obra, en el contexto de las relaciones México-Estados Unidos, será una aportación sumamente valiosa.

Ricardo MENDEZ-SILVA